

ACAXOCHITLAN
“lugar en el que abunda el Acaxochitl”

| Construcciones religiosas: | Clasificación: | Ubicación: |
|-----------------------------|----------------|--------------------------|
| Santa María de la Asunción | Parroquia | Acaxochitlan |
| Nuestra Señora de Guadalupe | Capilla | Acaxochitlan |
| Los Tres Reyes | Capilla | Los Reyes |
| San Francisco | Capilla | San Francisco Atotonilco |
| San Juan | Capilla | San Juan |
| San Mateo | Capilla | San Mateo |
| San Miguel | Capilla | San Miguel |
| San Pedro | Iglesia | San Pedro Tlachichilco |
| Santa Ana | Capilla | Santa Ana Tzacuala |
| Santa Catarina | Capilla | Santa Catarina |
| Santo Santiago | Capilla | Tepepa |
| San Lucas | Capilla | Toxtla |
| Santa María Nativitas | Capilla | Zacacuautla |

Historia

“Al llegar los españoles y establecerse, nombraron a don Jacobo Castelán primer cacique del pueblo, quien ordenó se construyera una capilla, la que erigida fue derribada después para construir la actual de “Nuestra Señora de Guadalupe”. Los datos referentes al inicio de su construcción son contradictorios. Por un lado, en la Presidencia Municipal existen dos planos antiguos que muestran la jurisdicción primitiva; uno de ellos tiene en el centro el retrato de don Jacobo Castelán y fue hecho en 1639, y el otro, que es un plano a colores, fue dibujado en 1738. Poco tiempo después de la conquista se construyó otra pequeña capilla, llamada hoy “Señor Colateral” que edificada en el centro del pueblo y frente a la plaza principal, se sustituyó por la actual que también es de manufactura antigua. Las fechas de estas fábricas no figuran en los archivos y lo único que se sabe a ese respecto es que la primera advocación fue la de San Juan Bautista” siendo la actual de “Santa María de la Asunción. Villaseñor y Sánchez al referirse a las alcaldías mayores, jurisdicción de la de Tulancingo, dice: “A distancia de cuatro leguas por el rumbo del Este, se halla situado el pueblo y cabecera de Acaxuchitlán , en el que viven cuatrocientas y nueve familias de indios, tienen iglesia parroquial con cura, clérigo perteneciente a la Mitra de Puebla. Anaya consigna que fue vicaria foránea, teniendo por sufragáneas a las parroquias del Estado de Puebla que integraron el Obispado de Tulancingo.” (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).